

かわごえ●○(まるまる) igo フェスタ ～つながる囲碁、そして未来へ～ 実施報告書

2022年12月
川越igoまち倶楽部

川越igoまち倶楽部では、子どもたちが輝き、希望を抱けるコロナ後の川越の姿を視野に、“地域で子どもを育てよう！”との観点から、囲碁の力を活用して各種事業を行ってきました。多様性（年齢・性別・国籍・バリアフリー）・国際性（万国共通ルール）・手談（対局時の手と手の会話）といった囲碁の特性を生かし、次世代育成・多世代交流・にぎわい創出・川越の新たな文化発信により、誰もが安心してつながる環境づくりを目指し、この事業を企画・実施しました。

開催日時：2022年11月3日（木・祝）10:00～16:00 会場：蓮馨寺 講堂と広場

【午前の部】

●吉原由香里六段と木谷正道氏 トーク&解説会 10:00～11:40 講堂1F

出演：吉原由香里六段、木谷正道氏

内容：仲邑菫二段（現・三段）と岩崎晴都院生（盲学校生）が2021年6月、視覚障がい者用の立体碁盤を使用し、日本棋院で対局しました。その夢の対局を棋譜によって再現しながら解説した他、対局が実現した経緯、囲碁にまつわる様々なエピソードを披露し、会場を沸かせました。

※岩崎晴都院生：平成20年生。埼玉県在住。1歳2か月で急性リンパ性白血病を発症。再発を繰り返し弱視となるが、囲碁に出会う。研鑽を積み、現在日本棋院の院生。川越市内にある県立鳩保一学園（旧盲学校）の生徒でもあり、学園と川越igoまち倶楽部は交流を続けている。

参加者数：67人

【午後の部】

●開会セレモニー&みんなで踊ろう！「まるまるigoダンス」 13:00～13:30 講堂前広場

内容：開会セレモニーでは、川越市長や棋士代表・柳時薫九段の挨拶などがあり、その後、川越igoまち倶楽部で創った「かわごえまるまるダンス」を振付の岡田祐子さん、ダンス教室の子どもたちを中心に、来賓や棋士の方々、参加者・スタッフと飛び入り観光客も交じり、みんなで楽しく踊り、広場は笑顔であふれました。

参加者数：約80人

●わくわくigo講座 13:30～14:30 講堂1F

講師：吉原由香里六段

内容：幅広い年齢層の囲碁初心者を対象に、初心者指導に定評のある吉原由香里六段が基本ルールから分かりやすく解説しました。説明と対局を繰り返しているうちに自然に打てるようになり、石を取ったり取られたり、皆さんとても楽しそうでした。

参加者数：32人

●チャレンジigo！ 14:30～15:30 講堂1F

内容：igo講座の受講生がそのまま残って対局、吉原六段にも引き続きアドバイスなどしていただきました。また、誰でも参加できるということで、囲碁愛好家の方々も参加、友人同士で対局したり、一人でお越しの方には、当会のスタッフがお相手をし、しばし対局を楽しんでいただきました。

参加者数：36人

●指導碁 1回目13:30～14:30 2回目14:40～15:40 講堂2F

指導棋士：木部夏生三段、フィットラ ラフィフ シドキ 初段、大須賀聖良初段

内容：多様性や国際性を意識して若手3人の棋士に来ていただき、それぞれ5人ずつを相手に、多面打ち指導碁を願いました。プロ棋士と対局できる機会は貴重で、参加者は皆さん満足されていたようです。棋譜をとったり、対局終了後に棋士に質問をする光景も見られました。

参加者数：1回目14人 2回目13人

●棋士との交流会&お楽しみ抽選会 15:40～16:00 講堂1F

内容：5人の参加棋士から、一言ずつコメントをいただいた後、抽選で色紙をプレゼント（棋士各2枚揮毫）。抽選番号が読み上げられるたびに会場が盛り上がりました。

参加者数：30人



igo フェスタチラシ

【かわごえ●○(まるまる) igo フェスタ記録写真】



igo フェスタ会場
(蓮馨寺講堂)



受付風景



受付風景



トーク&解説会会場
(前列左から5人目が岩崎晴都院生)



指導基会場風景



指導基 (木部夏生三段)



指導基 (大須賀聖良初段)



トーク&解説会
(関口会長挨拶)



トーク&解説会
(吉原由香里六段と木谷正道氏)



トーク&解説会
(視覚障害者用碁盤の紹介)



トーク&解説会
(「夢の対局」大盤解説)



指導基 (フィットラファイフシドキ初段)



指導基 (木部三段・検討)



指導基 (大須賀初段)



指導基 (フィットラ初段)



開会セレモニー
(左から市長、参加棋士、木谷氏)



開会セレモニー
(関口会長挨拶・左に教育長)



開会セレモニー
(左:市長、右:柳時薫九段)



みんなで踊ろう! 「まるまる igo ダンス」
(振付・岡田祐子さんとキッズラビットの子どもたち)



チャレンジ igo! (自由対局)



チャレンジ igo!
(親子で対局)



チャレンジ igo!
(子どもたちの真剣勝負)



チャレンジ igo!
(視覚障害者用碁盤で対局)



わくわく igo 講座
(講師:吉原由香里六段)



わくわく igo 講座参加者の皆さん



わくわく igo 講座会場



わくわく igo 講座
(元気に手を挙げる子どもたち)



プロ棋士との交流会



プロ棋士からの一口コメント
(左から柳九段、吉原六段、木部三段、大須賀初段、フィットラ初段)



わくわく igo 講座
(由香里先生に挑戦!)



わくわく igo 講座
(初めての囲碁体験)



わくわく igo 講座
(由香里先生の直接指導)



わくわく igo 講座
(大人の参加者)



お楽しみ抽選 (碁士の色紙プレゼント)



閉会挨拶 (赤松副会長)



参加者の声「みんなで育てよう! 囲碁大樹」
(ありがとうございました)

【かわごえ●○(まるまる) ダンス 「いっしょにやろうよ♪♡」】

囲碁の楽しさ、面白さを多くの人に伝えたい、そんな思いから川越igoまち倶楽部では、子どもから高齢者まで誰でも歌え、踊れるオリジナルのダンス曲、かわごえ●○(まるまる) ダンス「いっしょにやろうよ♪♡」を2022年に創りました。歌の内容は、囲碁がどんなゲームか、どんなルールがあるのか、などで、歌に合わせて簡単な振付のダンスが踊れるようになっていきます。

作詞、作曲、演奏、振付、被り物(帽子)製作などは全て川越igoまち倶楽部のネットワークを通じてお願いし、皆様に快くお受けいただいて出来上がりましたので、手作り感あふれるダンス曲になりました。

1 かわごえ まるまる かわごえ まるまる
いご ゴーゴー
いごは、ね! ワクワクたのしい あたまの
ゲーム
●かしく な～るの?
○もちろんさ!
●むずかしくな～い?
○さいしょはちいさなごぼん かんたんさ♪

2 かわごえ まるまる かわごえ まるまる
いご ゴーゴー
いごは、ね! くろいし しろいし かわり
ばんこに うつんだよ
●どこに うつの?
○たてせん よこせん の こうさてん
●ピシッ! パシッ! ピシ、パシ、ピシ、
パシ!
○な～るほど かつこいいね♪

3 かわごえ まるまる かわごえ まるまる
いご ゴーゴー
いごは、ね! いしをかこむと とれるんだ
●どうするの?
○いしのにげみち とおせんぼ
○ほら とれた!
●ゲームみたいで おもしろそう♪

4 かわごえ まるまる かわごえ まるまる
いご ゴーゴー
いごは、ね! ててをつなぐとつよいんだ
●ほ～ら ほら
○まえとうしろで つながろう
●おとなりさんとは スクラムだ!
○ともだちなかよし いごチャレンジャー♪

5 かわごえ まるまる かわごえ まるまる
いご ゴーゴー
いごは、ね! かつたりまけたりするゲーム
●か～ったら?
○うれしいよ! なぜって じぶんで かん
がえて うつからさ!
●ま～けたら?
○くやしい… ときには なみだがこぼれる
こともあるけれど…
あしたになったら ふっかつさ!

6 いごは、ね! おもしろさが ひやくまんばい!
さあ みんな
●くびをまわして リラックス
○かたをまわして リラックス
●おててブラブラ リラックス
○じゅんびができたなら はじめよう!
いっしょにやろうよ いご ゴーゴー♪♡
かわごえ まるまる いご ゴーゴー、
ゴーゴー♪♡

作詞：齋藤 喜以子
作曲：光行 佳子
(エレクトーン演奏)
歌：長野 茜と子どもたち
振付：岡田 祐子
帽子製作：松本 敬子



ダンス DVD ジャケット

【参加者の声】

このイベントにご参加いただいた一般参加者の方々、プロ棋士の方々から以下のような様々な声をいただきました。全部を紹介できないのが残念ですが、これらの声を励みに、今後も地道に活動を続けていきたいと考えております。

●「みんなで育てよう! 囲碁大樹」(会場内に大樹のイラストを描いた模造紙を貼り、参加者が自由に感想などをポストイットに書いて貼っていくもの ※コメント抜粋)

- ・楽しかったよ、八十三歳翁
- ・囲碁を小学校の正課に是非願います
- ・囲碁がもっと広がりますように
- ・囲碁 無限力
- ・川越が、もり上がれ!
- ・碁をする子どもが増えますように
- ・由香里先生のigo講座、すごくわかりやすかったです!!!
- ・すんごく楽しかった～100%以上。
- ・最初は難しそうと思ったけど、やってみれば、すごく楽しかったです!
- ・ひさびさにプロの方と打って、楽しめました
- ・岩崎くん、プロ入り、がんばれ!!

●twitterへの投稿

<吉原由香里六段>

たくさんの皆様にご来場頂き有り難うございました(^_^)お声がけくださった皆様、嬉しかったです☆ダンスもがんばりました(^_^)川越では囲碁を街づくりに活かしていて、学ぶことが多いです。街並みも本当に素敵☆たくさんの方で賑わっていました(^_^)

<木部夏生三段>

本日はかわごえigoフェスタありがとうございました!老若男女皆が囲碁を楽しまれているのが伝わってきて素敵だと思うとともに、地域をあげて囲碁を広めて下さっていることに棋士として感謝のきもちでいっぱいです☆

<一般参加者の方>

囲碁にハマってる息子の熱意がすごいので、何か囲碁のイベントないかな?と検索してみたら川越igoフェスタが今日開催されるのを知り、参加してきました!!当日受付で吉原由香里6段の講座も受けられて、サイン色紙も当選し!初めて対局した方と仲良くなったり、すすすごくミラクルな一日でした。

※他にも柳時薫九段、フィトラ初段、大澤摩耶さん(囲碁インストラクター)、柿島光晴さん(日本視覚障害者囲碁協会代表)など、多くの方々ツイートしていただきました。ありがとうございました。